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EDITORIAL

José Chapur Zahoul, es uno de los empresarios 
que con trabajo arduo y permanente desde 
su juventud no solo ha labrado su patrimonio 

sino que además ha contribuido en buena 
medida a la creación de innumerables fuentes 
de empleo a través de sus empresas.

Su trayectoria en el mundo de los negocios 
quedó bien cimentada en su natal Mérida, 
Yucatán, a la vista de todos y no son pocos los 
que hoy pueden corroborar no solo su capacidad 
en el mundo empresarial sino también su don 
de gentes y contribución a importantes obras de 
impacto social.     

La sociedad yucateca lo conoce y sabe de sus 
andanzas, inquieto como es, se aventuró hace 
ya varios años, cuando pocos se animaron, a 

probar suerte en el vecino estado de Quintana 
Roo donde terminó de despuntar como el gran 
hombre de negocios que es, su obra está a la 
vista con las inversiones que ha fomentado en 
ese lugar.

No obstante, hoy se trata de manchar su 
nombre con acusaciones sin fundamento y 
difamaciones sin sustento, que se hacen bajo 
el amparo de publicaciones que no tienen más 
objetivo que el desprestigio y la intimidación, 
mismas que seguramente, desaparecerán tal y 
como llegaron, en las sombras de la ignominia.

No cabe duda que José Chapur Zahoul y su familia 
gozan del aprecio, solidaridad y respaldo de los 
yucatecos, estamos seguros que no sucumbirá 
ante el cobarde embate del que ha sido víctima, 
por el contrario, se levantará y demostrará con 
hechos que nada debe y por lo tanto, nada teme.

El que nada debe, 
nada teme 

LA REVISTA PENINSULAR 
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Ese día estaba enfermo y no había 
asistido a la escuela así que a las 
7:19 a.m. estaba aún en pijama, 

mi mamá estaba abajo hablando con 
alguien y el suelo empezó a moverse, a 
mis escasos 10 años fue emocionante, 
en ese momento nunca habíamos tenido 
un terremoto de tal magnitud, no existían 
alarmas sísmicas y los protocolos ante un 
sismo eran del todo desconocidos para la 
enorme mayoría sino es que la totalidad 
de los habitantes de la ciudad de México... 
a mis escasos 10 años por 90 segundos 
bailé mientras trataba de guardar el 
equilibrio... el llanto vendría después.

Por unos días no me dejaron salir, 
mis hermanos salían en las mañanas, 
llegaban llenos de polvo, hechos polvo, 
comían y se iban otra vez, yo escuchaba 
las conversaciones y sabía que algo 
había pasado en la ciudad, preguntaba y 
me decían que se habían caído edificios, 
que no se podía pasar por las calles y 
entonces hubo una réplica y la cara de 
espanto de todos fue patente. Cuando por 
alguna razón tuve que salir (me llevaban 
a algún lado pero, eso extrañamente no 
lo recuerdo), perdí buena parte de mi 
inocencia infantil cuando vi los edificios 
derruidos, las personas formando 
cadenas humanas acarreando piedras, 
pidiendo silencio, los servicios públicos 
habían colapsado las caras eran 
largas, las tiendas con los aparadores 
destrozados y las cosas, seguían ahí, 
nadie las tomaba, a nadie le importaban 
en ese momento. Luego viene el peor de 
mis recuerdos, dicen que el olfato es la 
llave de la memoria, bueno pues, el olor 
a muerte, impregnaba la ciudad, fue un 
golpe a mi cordura saber que lo que a mi 
nariz llegaba era la descomposición de 
seres humanos que días después, seguían 
bajo toneladas de escombros.

Veía sufrimiento por todos lados, llantos 
de padres gritando el nombre de sus hijos, 
hijos gritando el nombre de sus padres... 
dolor, desesperación, miedo.

Pero ahí estaba la gente de mi país, 

esos que friegan, esos que se ríen de la 
muerte, esos que bromean de todo y que 
ahora serios, ayudaban a desconocidos, 
se arriesgaban por ellos, se quitaban 
la comida y el agua de la boca por un 
semejante, que metieron bajo su techo a 
desconocidos, que vaciaron sus despensas 
para cocinarle a miles de voluntarios que 
no les importaba nada más que rescatar 
a un ser humano buscando aliviar la 
preocupación y angustia del otro... Hace 
34 años, hace dos... México enseñó 
su potencial como nación y llamarse 
mexicano, cobró otro sentido, dejamos 
de ser los del valemadrismo irreverente, 
los del chinga que te vienen chingando 
y nos transformamos en una sociedad 
coordinada, participativa, entregada que 
dio cátedra de cómo deben ser los buenos 
seres humanos. Afloraron todos nuestros 
valores y por un tiempo, fuimos lo que 
siempre quisimos ser y nos levantamos 
de la peor tragedia y seguimos y nos 
reconstruimos.

Podemos decir muchas cosas malas 
de nuestra sociedad, hasta parece 
deporte nacional pero, en la noche 
más oscura fuimos luz que alejó las 
tinieblas. Recuerdo el dolor, el llanto, la 
desesperanza pero, cada año, mientras 
nuestra bandera ondea a media asta por 
la tragedia, me aferro al recuerdo de lo 
bueno que sacó ese desgarrador dolor.

Esos días tristes, fueron también los que 
me demostraron que somos dignos de 
nuestra tierra, de nuestros ancestros, de 
nuestro futuro.

Hoy, a pesar de mi corta edad en esos 
días recuerdo, recuerdo el momento 
en que la tierra me demostró su poder, 
en que me arrebató mi inocencia pero, 
también recuerdo y agradezco ver cómo 
nos transformamos para bien y levanto 
mi puño, en silencio, como homenaje a 
los que ya no están con nosotros pero, 
también en honor a la mejor versión de 
nuestra sociedad, al México que me llena 
de orgullo hasta las lágrimas cada vez 
que ese recuerdo llega a mí.

OPINIÓN 

EL PUÑO EN ALTO
Por Raúl Sales Heredia 
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- Manifestaciones en Mérida
- Condonación de impuestos
- Cambios en el Ayuntamiento
- Mérida Restaurant Week
- Notas breves pero importantes

Por Baltasar Barbolla

CDMX.- Creo que el fallecimiento del Príncipe de la Canción 
hizo que las manifestaciones del sábado no llegaran a 
los niveles críticos que vimos hace algunas semanas, al 
darnos una razón para unirnos como nación. – planteó 
el editorialista refiriéndose a las marchas que hubieron 
en ésta ciudad capital a favor del aborto, contribuyendo 
a la tradicional plática semanal en el Balmoral – A pesar 
de esto, aún se resiente una marcada polarización en la 
sociedad por el tema que desgasta a los mexicanos en su 
día a día.

- También influyó mucho la organización que mostraron 
las manifestantes y la autoridad. – opinó la reportera, 
quien nos había dicho que estuvo presente en la protesta – 
Las manifestantes procuraron delimitar su colectivo para 
que no hubiera infiltrados, y la policía dispuso a elementos 
mujeres para vigilar que todo se llevara en orden.

- No fueron suficientes estas medidas, de todos modos 
incurrieron en actos vandálicos. – intervino el analista – 
Pintaron comercios y monumentos, y trataron de causar 
incendios; estas no son formas de protestar.

- Podríamos decir que fue una manifestación tranquila si 
la comparamos con la que tuvo lugar cuatro días después 
por el aniversario de la Matanza de Tlatelolco, en la que 
hubo múltiples estragos y heridos. – comparó el escritor.

- Este es uno de los principales problemas de la actualidad, 
la gente piensa que al salir a manifestarse se le justifica 
causar disturbios. Por ejemplo, como bien sabrán, estas 
movilizaciones se replicaron en algunas ciudades del 
país, y una de ellas fue Mérida. Tras la manifestación, los 
yucatecos reprochamos los daños ocasionados a nuestro 
Monumento a la Madre por parte de las manifestantes a 

El monumento a La Maternidad, que da nombre 
al Parque de la Madre y que fue estropeado 

por un grupo de vándalos, es una reproducción 
en mármol del original ubicado en París, y es 

obra del escultor Alfred Lenoir. Fue donado a la 
ciudad de Mérida por la Liga de Acción Social y 

data del 12 de octubre de 1928.

CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL
favor de la legalización del aborto. 
– dijo un médico yucateco que nos 
acompañaba a comer – Otra cosa fue 
la marcha realizada el mismo día por 
miles de yucatecos a favor de la vida, 
en la que hubo mucha gente y ningún 
solo problema.

- Es verdad que la demostración 
colectiva organizada por yucatecos 
“pro vida” fue digna de admirarse 
por la cantidad de gente que reunió; 
sin embargo, considero pertinente 
esclarecer los objetivos de esta 
marcha, porque parece ser que atentan 
contra los principios fundamentales 
del Estado, particularmente el 
principio del Estado laico.

– comentó la empresaria – Digo esto 
porque leí una entrevista realizada 
al titular del Frente por la Familia, 
grupo más importante encargado de 
organizar estas demostraciones, y 
decía que la marcha tenía el objetivo 
de crear conciencia sobre “leyes 
peligrosas” discutiéndose en las 
Cámaras legislativas.

- ¿Cuáles son las leyes peligrosas? – 
preguntaron en la mesa

- Según Víctor Pinto Brito, titular del 
Frente Nacional por la Familia en 
Yucatán,  las leyes peligrosas son 
las que están a favor del aborto, 
la legalización de las drogas, la 
eutanasia, y el matrimonio igualitario. 
Sobre esto mismo, criticaba la figura 
del libre desarrollo de la personalidad 
porque decía que se podrían 
normalizar desviaciones. –respondió 
la empresaria – Esto me llama mucho 
la atención porque el concepto de 
libre desarrollo de la personalidad ha 
sido aceptado desde hace un tiempo 
en el contexto jurídico mexicano por 
lo que ir en su contra me suena raro; 
no significa que este concepto no 
deba ser cuestionado, sino que hay 
que revisar que los argumentos de 
Pinto Brito no tengan un sustento 
religioso, ya que de tenerlos, y pedir 
que se impongan, se vulnera el estado 
laico.

- Pero, ¿y si la mayoría de los 
yucatecos rechazan el aborto? 
– insistió el doctor - Como bien 
demostramos con la masiva marcha 
del sábado, por ejemplo.

- Aún si eso se pudiese comprobar, es 
obligación del Congreso legislar para 
todos, y no solo para con quienes se 

identifique. – explicó la jurisconsulta 
– Además, la postura del instituto que 
se encarga de esclarecer los derechos, 
la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación, es a favor del aborto, y por 
eso los Congresos deberían acatar 
esta disposición.

- Bien por el alcalde de Mérida, Renan 
Barrera Concha, al subir un video 
a redes condenando lo sucedido. 
Sus palabras en el video dejaban en 
claro que estaba indignado, así, como 
gran parte de la población meridana, 
principalmente, los que nacimos y 
vivimos desde hace mucho tiempo 
aquí. 

- Yo creo que logró su cometido, 
le hizo posicionarse en quienes 
se manifestaron por la vida para 
poder capitalizarlo en elecciones.  – 
reflexionó el político

- Yo interpreto los comentarios 
que condenaron las acciones de 
estas yucatecas como una reacción 
a la tendencia a manifestaciones 
violentas que se está propagando 
en todo el país, como comentaba el 
doctor. – propuso el escritor – Por 
eso, si bien coincido con nuestro 
amigo editorialista en que se exageró 
lo sucedido, entiendo que es porque 
hay una predisposición a caer en un 
círculo de violencia, y se quiere evitar.
- Es un tema sumamente complicado 
el de la violencia en manifestaciones, 
pero yo creo que para poder proponer 
soluciones es necesario entender 
que la violencia en un síntoma un 

problema mayor. En otras palabras, 
creo que para prevenir la violencia 
debemos exigir cambios en el 
gobierno, ya que si los ciudadanos 
han tenido que recurrir a violencia 
y el caos para que se les escuche, 
es porque los gobiernos habían 
sido sordos por muchos años ante 
las exigencias de los ciudadanos. – 
concluyó la abogada - Si no me creen, 
vean a cuántos días después se sigue 
hablando del tema, y consideren 
si hubiese sido igual si no hubiese 
habido “vandalismo”.  
 

.  .  .
 
- Ni se hagan ilusiones de aparecer 
en esa lista el próximo año, ya dijo 
nuestro presidente que en su reforma 
constitucional contempla eliminar 
las condonaciones de impuestos. – 
bromeó el analista, y continuó – Y qué 
bueno, de acuerdo a la lista publicada 
por el Servicio de Administración  
Tributaria, fueron más de siete 
mil personas a las que se les dio 
beneficios fiscales en los sexenios de 
Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto, 
lo que representó doscientos setenta 
mil millones de pesos que debieron 
ser para los mexicanos, y no fueron.

- ¿Cómo es que el SAT publicó esta 
información? ¿Fue un golpe político a 
los aliados de los sexenios pasados? 
– cuestionaron en la mesa.

- Para nada, se publicó esta lista 
gracias a la Asociación Civil “Fundar, 
Centro de Análisis e Investigación”, 
quienes llevaban tres años en litigio 
para conseguir la información de 
personas beneficiadas por el fisco, 
del primero de enero del 2007 al 
cuatro de mayo del 2015, y al fin 

El alcalde de Mérida, Renán 
Barrera Concha.
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consiguieron que se publicara 
la lista. – respondió el analista 
– Su logro no es menor, pues 
ahora todos podemos acceder 
a la información de estas 
personas, de la misma manera 
que accedemos a la de los 
beneficiarios de programas 
sociales; estamos dando un 
paso hacia la congruencia 
administrativa.

- De hecho, tan no fue táctica 
del Ejecutivo, que una de las 
personas más cercanas al 
presidente se vio envuelta en 
este caso; Yeidckol Polevnsky, 
presidenta nacional de Morena, 
figuró en la lista por habérsele 
condonado más de dieciséis 
millones de pesos en el año 
2013. – comentó la empresaria 
– Cuando le preguntaron sobre 
esto al presidente, admitió 
que la dirigente de su partido 
cayó en un doble discurso, pero evitó 
continuar sobre el tema y lo minimizó, 
como lo suele hacer.

- El presidente lucha férreamente 
contra la corrupción cuando no es 
contra los suyos; primero Manuel 
Barlett, y ahora Polevnsky, ponen 
en evidencia la incongruencia que 
aqueja esta administración.

- ¿Y qué dijo Yeidckol Polevnsky sobre 
estos señalamientos? – preguntó el 
escritor

- Alegó que fue un error de su 
contador. – dijo, conteniendo la risa, 
nuestra amiga reportera – Según la 
dirigente, ese año la auditaron porque 
había sido dada de alta como persona 
con actividad empresarial, cuando 
en realidad trabajaba en el Senado. 
Dijo también que seguramente se 
cometieron errores en el fisco, y por 
eso aparece que se le perdonó el 
millonario monto en cuestión. No 
es necesario que se los diga, pero 
claramente son excusas insuficientes 
para aclarar esta situación.

- Estoy de acuerdo, pero tampoco 
creo que haya consecuencias en su 
contra. – aseguró el editorialista – 
Como bien acaban de decir, AMLO le 
podría perdonar cualquier cosa a sus 
cercanos.

- ¿Qué tan cercana es Ana Gabriela 
Guevara? – preguntó el político – Ella 
igual apareció en la lista, y alegó lo 

mismo de Polevnsky. Pero bueno, 
sería extraño que Guevara si afronte 
consecuencias, y Polevnsky no; 
seguramente será parejo el futuro de 
ambas respecto a esto.

- ¿Y qué tal Felipe Calderón Hinojosa 
y Enrique Peña Nieto? En sus 
sexenios se permitieron todos 
estos beneficios, ¿no dirán nada al 
respecto? – cuestionó el consultor

- Felipe Calderón publicó en sus 
redes una explicación de lo sucedido. 
– contestó la abogada – Explicó que 
en su sexenio se aprobó condonar 
impuestos, pero la acción estaba 
enfocada a un programa de regulación 
fiscal para promover la formalidad 
en las empresas pequeñas; dijo 
que no estaba enterado que las 
condonaciones se habían aplicado a 
personas en específico. Por su parte, 
Peña Nieto no se ha pronunciado, 
y para ser sinceros, no creo que lo 
haga; a diferencia de Calderón, ha 
evitado estar bajo el ojo público tras 
su sexenio.

- Con esa explicación, Calderón está 
admitiendo que se le fueron por 
los dedos millones de pesos al no 
estar al tanto de las actividades del 
SAT; nos está diciendo que bajo sus 
narices se le condonaron impuestos 
a miles de personas, y él ni en cuenta.  
– replanteó el consultor

- Eso parece. – coincidió el doctor, 
y preguntó - ¿Saben qué otros 
personajes aparecieron en esta lista?

- La lista está en internet para 
que puedas revisarla completa, 
bueno casi completa, hubo 
doscientos un beneficiarios 
que se ampararon para que 
no aparecieran sus datos 
al ser publicado el listado, 
– respondió la reportera, y 
continuó  - Entre los que sí 
aparecen se encuentra el 
difunto Príncipe de la Canción, 
Paulina Rubio, Angélica Rivera, 
Juan Gabriel, el Buki, las Chivas 
del Guadalajara… Bueno, así 
podría pasarme un buen rato.

- Olvidas a dos personajes 
importantísimos, - intervino el 
político – al Jefe Diego y a Carlos 
Salinas. Sobre el primero, hay 
que recordar que hace unos 
días figuró en medios por la 
millonaria deuda de predial 
que tiene; dudo que le vuelvan 
a condonar el impuesto.

- Salinas no se encuentra en la 
lista. – aclaró la reportera – El ex 
presidente publicó un comunicado en 
el que aseguraba no conocer al dueño 
de la persona moral denominada 
“Unidad económica Lic. Carlos Salinas 
de Gortari sin tipo de Sociedad”, 
y que haría las investigaciones 
correspondientes para aclarar el 
asunto.

- ¿Se sancionará a quienes fueron 
beneficiados o permitieron el 
beneficio? – se escuchó en la mesa

- Seguramente no, todos los 
involucrados coinciden que aunque 
se actuó inmoralmente, fue todo 
dentro de la ley. Lo bueno es que 
ahora, con los ojos abiertos a esta 
realidad, podemos vigilar que el 
presidente cumpla su palabra y no 
se le dé trato preferencial a ningún 
mexicano. – concluyó la empresaria

 
.  .  .

 
- Muy positiva la noticia que recibí 
de Mérida sobre los primero cambios 
dentro del Ayuntamiento en la 
administración actual. – anuncié a 
la mesa – Jorge Gamboa Wong deja 
la Dirección de Bienestar Social para 
dedicarse al sector privado, como 
lo hizo también Josué Camargo 
Gamboa, quien dejó su cargo en la 
Unidad Administrativa de Planeación 
y Gestión.

Yeidckol Polevnsky, presidenta nacional 
de Morena y el presidente AMLO.
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- ¿Quiénes ocuparon sus puestos? – 
me preguntó la reportera

- A Bienestar Social entró Jesús 
Armando Aguilar y Aguilar, quien 
trabajaba como subdirector de 
Juventud y Deporte; y a Planeación 
y Gestión entró Martín Uicab Flores. 
– contesté, y continué – Asimismo, 
Arturo Alonzo Avelar deja su puesto en 
la Unidad Administrativa de Atención 
Ciudadana para ocupar la secretaría 
técnica en la Oficialía Mayor; a su 
puesto llega Eira Pólito García, quien 
se desempeñaba en la Secretaría 
Técnica. De igual manera, la titular de 
Comunicación Social, Valerie Amador 
Hurtado, deja su cargo para entrar 
a la Oficina de Presidencia, y en su 
lugar quedará Alicia Triay Mena, quien 
laboraba dentro de la dependencia. 
Creo que son todos los cambios.

- Te faltó solo uno, - se dirigió a mí la 
empresaria – José Enrique Martínez 
Palomeque, quien deja el cargo 
que ocuparía Valerie Amador, fue 
dispuesto para el área de proyectos 
y representación internacional. 
Conozco a Quique, es un joven 
empresario muy movido que tengo la 
seguridad que tendrá grandes logros, 
en un descuido el buen Enrique podría 
ser una buena carta del panismo para 
una diputación local en el congreso.
- Tienes razón; ahora sí, esos son los 
cambios que vienen próximamente.  
 

.  .  .
 
- Si van a estar en Mérida esta 
semana, aprovechen que es el 
Mérida Restaurant Week y salgan a 
conocer muchos lugares para comer. 
– comentó la empresaria a la mesa – 
Son más de trescientos restaurantes 
los que participan en esta dinámica, 
que consiste en ofrecer menús 
completos de $119.00 durante una 
semana.

- Ya había escuchado sobre la 
dinámica del Restaurant Week. – 
intervino el analista - Es organizada 
en cientos de ciudades del mundo, y 
también en algunas del país, como 
Cancún. Ha sido replicada en varios 
países por los buenos resultados que 
deja.

- Me imagino, en Mérida ha 
funcionado muy bien. – retomó la 
empresaria – Este es el cuarto año 
que se organiza, y se espera que este 
año se recaude veinte por ciento más 

de lo recaudado hace un año, lo que 
representa más de noventa millones 
de pesos.

.  .  .

Y la reunión terminó con una noticia 
de última hora que cayó como 
bomba: La renuncia del ministro 
de la Suprema Corte de Justicia, 
Eduardo Medina Mora, 11 años antes 

de que concluya el periodo para 
el que fue electo, en un contexto 
de investigaciones que realiza la 
Unidad de Inteligencia Financiera de 
la Secretaría de Hacienda sobre sus 
cuentas y manejos financieros de 
los últimos años, en las que según 
información que recibió el gobierno 
mexicano de agencias financieras 
del Gobierno de los Estados Unidos, 
el funcionario judicial recibió 
transferencias que no corresponden 
con los niveles de ingreso reportadas 
en sus declaraciones patrimoniales. 
Un asunto que se pone al rojo vivo y 
que seguramente dará mucho de qué 
hablar. 

Jesús Armando Aguilar y 
Aguilar, nuevo director 
de Bienestar Social del 

Ayuntamiento de Mérida.

Eduardo Medina Mora, 
ministro de la Suprema Corte de Justicia.
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Conservar y Proteger 
El Parque Nacional Arrecife Alacranes,

compromiso de la Fundación Bepensa

EspecialEspecialEspecial

El Parque Nacional Arrecife 
Alacranes es un área natural 

protegida que conforma la 
estructura coralina más grande 

del Golfo de México, así como 
el único arrecife descrito del 

estado de Yucatán, el 6 de junio 
de 1994 se decreta bajo la 

categoría de Parque Nacional.

Especial / La Revista 

El parque Nacional Arrecife Alacranes constituye 
un área natural protegida de gran importancia 
en nuestro país, ya que conforma la estructura 

coralina más grande del Golfo de México, así como 
el único arrecife conocido y descrito del estado de 
Yucatán. 

Por tal motivo la riqueza biológica y patrimonio 
histórico de este Parque Nacional es invaluable, 
debido a sus prácticamente inalterados ambientes 
costeros, que lo hacen un lugar de gran potencial 
para el estudio, la investigación científica, 
educación y conservación del medio ambiente. 

En ese sentido, la historia de colaboración y apoyo 
que Fundación Bepensa con la Comisión Nacional 
de Áreas Naturales Protegidas comenzó en 2008, 
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EspecialEspecialEspecial

con la necesidad de tener más espacios e 
infraestructura que permitieran realizar 
las acciones de protección y conservación 
en este parque; lo cual se concretó en 2009 
con la donación de la primera estación de 
campo construida por Fundación Bepensa. 

Diez años después de este primer paso 
y de un continuo trabajo en conjunto, se 
iniciaron las labores de renovación de la 
estación por una totalmente nueva, para 
seguir apoyando en la conservación, 
protección y recuperación de los 
ecosistemas emblemáticos a través de 
su adecuado manejo y administración, 
impulsando también la participación del 
gobierno, sociedad, comunidad científica 
e iniciativa privada. 

Es así como el pasado 28 de septiembre 
se llevó al cabo la inauguración de dicha 
estación de campo, con la participación 
del Lic. Fernando Ponce, Presidente de 
Fundación Bepensa, Joan Prats, VP de 
Asuntos Públicos y Comunicaciones 
de Coca-Cola México, Biól. Cristopher 
González Baca, Director Regional 
Península de Yucatán y Caribe Mexicano 
CONANP; Lic. Ignacio Ponce Manzanilla, 
Comodoro del Club de Yates de Yucatán y 
Presidente del Consejo Asesor del Parque 
Nacional Arrecife Alacranes; Luis Antonio 
Canto Ureña, Primer Maestre de Infantería 
de Marina; Biól. Cristóbal Cáceres G. 
Cantón, Encargado Parque Nacional 
Arrecife Alacranes; Lic. Andrés Zentella 
Ortega, Director de Asuntos Corporativos 
de Bepensa; Lic. Carlos Martín Briceño, 
Director de Fundación Bepensa y Sostenes 
Verde Ávila, Guarda faros de la Capitanía. 

Por su parte, el Lic. Fernando Ponce 
comentó que “es un gran honor y orgullo  
inaugurar las nuevas instalaciones 
de esta estación de campo, y que este 

El 28 de septiembre se inauguró una Estación de Campo, bajo el 
auspicio de Fundación Bepensa, que tiene como objetivo dotar 

de espacios e infraestructura que permitan realizar las acciones 
de protección y conservación en este parque. Autoridades y 

directivos estuvieron presentes en este evento.
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Un grupo de voluntarios del Club de Yates de Yucatán que 
preside Ignacio Ponce Manzanilla, realizó una limpieza 
de playa que recuperó y sacó de los ecosistemas marinos 
aproximadamente 400 kilos de residuos, los cuales son 
arrastrados hasta ahí por las corrientes. 

esfuerzo y el gran trabajo y dedicación de Fundación 
Bepensa para su construcción y mejoramiento sea ejemplo 
de lo prioritario que resulta para Bepensa seguir ayudando 
para la conservación del medio ambiente. 

“Gracias a la iniciativa, visión y compromiso de Fundación 
Bepensa hacia la protección y conservación del medio 
ambiente, es que el día de hoy contamos con una renovada 
y nueva estación de campo, lo cual seguirá permitiendo 
que se lleven a cabo las acciones necesarias de estudio 
e investigación científica que protegerán esta invaluable 
riqueza biológica, lo cual estoy seguro seguirá impulsando 
el bienestar integral de esta zona natural protegida”, 
mencionó el Biol. Cristopher González Baca, director 
Regional Península de Yucatán y Caribe Mexicano de la 
CONANP.

Por su parte, Joan Prats, VP de Asuntos Públicos y 
Comunicaciones de Coca-Cola México compartió que, 
como representante de la Industria Mexicana de Coca-
Cola, es un gran orgullo participar con Fundación Bepensa 
en proyectos que tienen un gran impacto positivo en las 
comunidades donde se tiene presencia. 

En este marco, Ignacio Ponce Manzanilla, Comodoro del 
Club de Yates de Yucatán y Presidente del Consejo Asesor 
del Parque Nacional Arrecife Alacranes, junto con un 
grupo de voluntarios realizaron una limpieza de playa  
que logró recuperar y sacar de los ecosistemas marinos 
aproximadamente 400 kilos de residuos, los cuales son 
arrastrados hasta ahí por las corrientes. 

Con iniciativas de este tipo y la unión de esfuerzos es 
como se logra seguir ayudando y haciendo conciencia de 
la importancia de actuar, porque por muy pequeño o poco 
que parezca, las acciones cuentan para ayudar a conservar 
y proteger a nuestro medio ambiente, dijo.

Con este tipo de acciones e iniciativas, que tienen visión 
a futuro y que abren más posibilidades de trabajo e 
investigación para la conservación y protección de las 
riquezas naturales de México, es como empresas como 
Bepensa, a través de su fundación, reiteran su compromiso 
con el medio ambiente.

El Parque Nacional Arrecife Alacranes 
constituye un área natural protegida  que 
conforma la estructura coralina más 

grande del Golfo de México, así como el único 
arrecife descrito del estado de Yucatán, es por 
esto que el 6 de junio de 1994 se decreta bajo la 
categoría de parque nacional, lo que permite un 
manejo dirigido, por una parte a la conservación 
del recurso natural, pero que también ofrece 
posibilidades de educación, esparcimiento y 
recreación para sus visitantes

El arrecife Alacranes posee una elevada 
diversidad biológica y un gran potencial 
pesquero. Es un área importante de 
preservación de germoplasma de especies en 
peligro de extinción, endémicas y otras útiles 
para el hombre. La variedad de ambientes 
prácticamente inalterados, su riqueza biológica 
y su patrimonio cultural, hacen del Arrecife 
Alacranes un medio con enorme potencial 
económico, científico y educativo. Estas 
características a su vez, lo han hecho acreedor 
a diversos reconocimientos de carácter 
internacional.

El 27 de octubre del 2006 se incorporó a la 
Red Mundial de Reservas de la Biosfera del 
Programa sobre el Hombre y la Biosfera (MAB) 
de la UNESCO, programa que desde hace 
más de treinta años promueve el desarrollo 
sostenible de ecosistemas terrestres o 
marinos sobre bases científicas que permiten 
impulsar armónicamente la integración de las 
poblaciones y la naturaleza, a fin de promover 
un desarrollo sostenible.

El 2 de febrero de 2008 fue inscrito como parte 
contratante ante la Convención RAMSAR. Esta 
Convención es un tratado intergubernamental 
que se firmó en la ciudad de Ramsar, Irán, en 
1971, entrando en vigor a partir 1975 y busca 
preservar aquellos humedales que son de 
suma importancia a nivel mundial basado en 
diferentes criterios. 

El Parque 
Nacional Arrecife 

Alacranes 
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SERVIDORES DE LA NACIÓN 

Una semana con mucho mensaje 
político. Las movilidades de los 
frentes inscritos van realizando 

al interior de sus partidos políticos 
y al exterior con conexiones de base 
social. Hay los más afortunados, con 
economía de gobiernos o legislaturas 
a lo largo y ancho del país. Así con 
esas vistas nacionales y locales, los 
puntuales agentes de los palacios, 
en esa modalidad plural de siempre, 
aprovechan la mesa de análisis de estos 
días para presentar sus aportaciones.

Y para que no pase, sin mención, el 
reforzamiento que viene aplicando 
acertadamente en varias de las áreas 
de trabajo en el H. Ayuntamiento de 
Mérida, por don Renán Alberto Barrera 
Concha, los agentes de los palacios 
emiten un poco de duda cuando se 
dijo que Jorge Gamboa Wong, quien de 
acuerdo a su historial público la mayor 
parte de su vida laboral ha dependido 
del dinero del erario a disposición 
gubernamental. 

Tan es así, que cuando el PAN no 
tenía mayores espacios ante derrotas 
anteriores, el ex director de Desarrollo 
Social se fue a varios municipios del 
interior del estado con supuestas 
asesorías. Vaya, donde fuera, pero, sin 
quedarse apartado del presupuesto 
público. Esperemos un tiempo prudente 
para ver si en verdad se dedicará a 
labor empresarial, o estará buscando 
la ventana disponible para volver por 
su conocido modo de vida. En lo que 
respecta a Barrera Concha, bien por 
realizar los ajustes necesarios, al fin 
sabe que es su futuro lo que está en 
proceso.

Bueno y colaborador de noticiero 
matutino, mencionó la decisión, se 
puede decir valiente, del gobernador 
Morenista de Puebla, Miguel Barbosa 
Huerta, que yendo en contra de la 
agenda general de su partido presentó 
dos iniciativas de reformas al Congreso 
de ese estado para excluir el matrimonio 
igualitario y castigar el aborto. Este 
hecho, en una entidad muy religiosa, 
hace pensar que el mandatario poblano 

está trabajando con el librito de la lógica 
para consolidar su imagen y aceptación 
ciudadana.

Incluso, MORENA ha enviado 
extrañamientos y anda con procesos en 
contra de legisladores que han apoyado 
esas vertientes muy de moda en las 
agendas regionales y en la nacional. Por 
ello marca trascendencia nacional con 
esa decisión que tomó el ex perredista. 
Sea por cuestiones de principios o por 
conveniencia política lo real es que, 
a pesar de ciertas protestas, en su 
mayoría de acuerdo con los sondeos 
el ahora Morenista se está llevando 
una buena cantidad de puntos en su 
haber. Cosas y casos de los destinos de 
gobierno. 

Los muy observadores agentes de 
los palacios anotaron que desde el 
VII Congreso Eucarístico Nacional 
realizado recientemente en Mérida, los 
jerarcas de la iglesia católica, desde 
ahí, dieron a voz viva la exhortación 
para asistir, promover y ejecutar con 
la máxima asistencia la Marcha por 
la familia, que, por cierto, fue todo un 
éxito en movilidad civil. Como se sabe la 
cabeza de la iglesia católica para mover 
todo fue el Dr. Víctor Pinto Brito del 
Frente Nacional por la Familia. Desde 
los pasillos de los caminos de mando 
católico dicen que el actual superior 
en Yucatán tiene más apertura que su 
antecesor, lo que permitió dar espacio 
a los cerca de 900 evangélicos que se 
unieron, y con la intención abierta de 
un tal Víctor Chan Martin de intentar 
engañar con la versión de que los casi 
20 mil asistentes era de la convocatoria 
evangélica que él representaba.

Con gran prudencia Pinto Brito nunca 
soltó el control del evento. Permitió 
diversas participaciones, sin aceptar 
excesos de quienes se anexaron. Las 
iglesias católicas siempre respetuosas 
a sus superiores, escuelas católicas y 
clubes afines se dieron cita para esa 
marcha, y, una vez más demostraron 
la inmensa mayoría que mantienen 
en esta entidad que practica buen 
número de actos de fe. Hay que 

LINEA DIRECTA

Jorge Gamboa Wong, deshoja la margarita 
pensando en su próxima aventura.
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resaltar el orden, apoyo recibido de 
diversos medios, que simpatizaron 
con la propuesta y la buena relación 
que mantienen con cercanías con 
el Arzobispado yucateco. Buena 
manifestación social y control bien 
marcado de la grey católica.

En el debate nacional se consolida lo 
que en la esfera local crece en rumores 
y certezas, según mencionan los 
agentes de los palacios, en relación 
a la verdadera acción proselitista 
territorial con el erario de los llamados 
“Servidores de la Nación”. Desde luego 
que además de mencionar el nombre 
de manera insistente de la persona 
de Andrés Manuel López Obrador, es 
una continuidad de los que sirvieron 
para llevar votos para MORENA en las 
elecciones del año pasado. Vaya la 
campaña no ha terminado, sino que, se 
dice, ahora continúa, pero con sueldos 
institucionales.

Hay voces que recuerdan el ofrecimiento 
del ahora presidente de México, cuando 
decía que no serían como los priistas y 
que el dinero del pueblo no se utilizaría 
para campañas personales ni a favor de 
partidos políticos desde los gobiernos. 
Resultó cierto, pues ha resultado 
que desde su entrada o antes, en 
la elaboración de pretexto de los 
llamados padrones, no han parado con 
esas estrategias de “Servidores de la 
Nación” de hacer campaña sin guardar 
apariencias. Un solo dato, sale del 
cuartel del fraccionamiento Residencial 
Pensiones donde se comenta que al ex 
panista Felipe Duarte Ramírez le dieron 
un poco más de 30 espacios para que 
metiera a sus operadores electorales 
con sueldos más o menos de 10 mil 
pesos mensuales. Los coordinadores 
se llevan, según agencia noticiosa 

nacional alrededor de 73 mil pesos 
mensuales. Vaya, todos en campaña 
abierta. Cumplieron, no son iguales a 
los priistas, en caso de ser ciertas esas 
versiones, en realidad es un modelo 
mejorado, que podría abonar a la 
posible corrupción y, en contra de la 
integridad institucional, ofrecida por la 
propia voz presidencial. Veremos.

La senadora de la República, Verónica 
Camino Farjat, representando al 
Partido Verde Ecologista se va metiendo 
en zonas del interior del estado. Toma 
gestorías, impulsa declaraciones, 
incluye liderazgos también plurales, 
se le ve muy movida aprovechando, 
además, las ocasiones que se le 
presentan en la tribuna respectiva 
en el Senado. La política yucateca va 
resultando atenta a ciertas asesorías 
bien intencionadas que ha recibido. 
Se espera que no se vaya a extender 
con figuras señaladas con presuntas 
manifestaciones de corrupción 
emanadas de gobierno anterior. Se 
dice que la legisladora, tiene buena 
madera para mayores aventuras, pero, 
tendrá que ir creciendo en espacio y 
estructura con mucho cuidado, para 
no cargar penas ajenas pero, sobre 
todo, ir construyendo su propio capital 
político para evitar a futuro el pago de 
favores por concepto de “alquiler de 
estructuras”.

Así, la representante de Yucatán, ya, en 
instancias nacionales del legislativo, 
entre su nacimiento priista y su 
actuación ecologista; con esa mezcla, 
podría ser el resurgimiento paso a 
paso de un fuerte activo que, llegado 
el momento, pueda dar batalla a los 
señalados hasta ahora, por el PAN, 
para un futuro al 24. Tiene posición, 
se le ve voluntad y capacidad, así que 

la senadora Camino Farjat, camina 
y camina, quizá, decidida a metas 
mayores, es la lógica de sus acciones, al 
menos así cerraron la cordial y fraterna 
reunión semanal de los solidarios 
agentes de los palacios. Pendientes 
todos, que hay varios temas por 
presentar.

La Senadora por Yucatán, Verónica Camino 
Farjat, del PVEM, fortalece y consolida su 

carrera con amplias expectativas en el 
mediano plazo.
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LINEA DIRECTA

¿DEBEMOS CONFIAR EN LAS INSTITUCIONES?
¿O DEMOSTRAR NUESTRO INTERÉS?

Esta semana tuve la maravillosa 
oportunidad de estar en mi 
querida Facultad de Educación 

de la UADY y compartir ideas con un 
agradable grupo de estudiantes y 
autoridades, para poner a su alcance 
el Dossier de la Democracia, que 
cualquier persona puede bajar de la 
Biblioteca Digital del sitio: www.iepac.
mx; acompañado con extraordinarias 
personas, como lo son Bartolomé 
Alonso Caamal (profesor maya y magnifico expositor de 
cómo llegamos a distanciarnos de nuestros ancestros 
originarios) y Úrsula Zurita Rivera (socióloga y firme 
defensora de formas honestas y auténticas de fomentar la 
participación de los niños, niñas y adolescentes).

Fue una invitación a quienes serán educadores/as a 
atreverse a ejercer su profesión con claras convicciones 
sobre la importancia y forma de la educación cívica y el 
impulso de la participación ciudadana. Partimos de lo que 
tenemos en común quienes estuvimos allí, quienes me 
hacen el honor de leer ahora y mucho más de un millón 
de personas en nuestro Estado: ser ciudadanos/as de 
Yucatán.

Mi mejor manera de entender lo que debe ser un 
ciudadano/a provino de las palabras de mi hijo, cuando 
a los cuatro años, me preguntó ¿qué es cuidadano? (sic). 
Al cabo del tiempo comprendo que tenía razón, debemos 
ser cuidadanos, cuidadores de lo que compartimos, o sea 
todo lo que es público y que nos han heredado nuestras 
generaciones previas y hoy seguimos manteniendo a través 
de nuestros impuestos y cuotas. La calle, los parques, los 
edificios donde nos dan servicios públicos, las decisiones, 
las políticas con las que deben guíarse los funcionarios/
as, nuestro estado y nuestro país.

Todo ello es de todos/as. La democracia es precisamente 
la forma de organización social en la que las decisiones 
podemos o debemos tomarlas entre todos. El riesgo 
constante en esto es que lo que es propiedad de todos 
muchas veces se toma como obligación de nadie, en un 
fenómeno psicosocial llamado difusión de responsabilidad. 
Lo cierto es que nos hemos acostumbrado a pensar que 
si algo de lo público está mal, es deber del gobierno o de 
los funcionarios o de todos (o sea de nadie) el arreglarlo. 
Y permitimos que las cosas continúen como están, incluso 
llegando a asumir que como así han estado, así seguirán y 
nada podemos hacer.

La democracia tiene dos vías. Una 
llamada indirecta o representativa, 
es la que ejercemos a través de 
votar y elegir a personas para que 
administren el gobierno (y entonces 
lo público) o nos representen al 
decidir las normas que sirvan 
para vivir como mejor convenga al 
estado y municipio. La otra vía es 
la más desconocida y, por tanto, 

lamentablemente la menos ejercida: se llama democracia 
directa o participativa, y consiste precisamente en ser parte 
de las decisiones que la ley (mecanismos de participación 
ciudadana) y la vida en comunidad (involucrarse en los 
asuntos comunes) nos permiten.

La fórmula compartida contiene tres elementos. 
Involucración: ser verdaderos cuidadanos/as. Intereses 
comunes: que sea sobre lo que nos unamos, pues nadie se 
mete a temas que no le interesan. Y formas efectivas de 
asociación: que nos den el tiempo y espacio necesario para 
dialogar y ponernos de acuerdo en decisiones y soluciones.
Hasta hace pocos años, los datos indicaban que la 
institución en la que más confianza tenían los mexicanos/
as era el ejército, con un 62%, lo cual no suena a una gran 
confianza, pero era la más alta para las instituciones 
y personajes públicos y es probable que esto no haya 
mejorado. Ni se diga de la confianza en los diputados o 
partidos políticos que no superaba y no creo que supere 
pronto a un 20%.

La pregunta es si debemos confiar más en nuestras 
instituciones. La respuesta que llevo por donde tengo 
oportunidad de compartir es que ese no es el punto. La 
palabra confianza tiene en su etimología el concepto de 
fe, y ésta es la creencia en algo sin pruebas, por una mera 
convicción personal. No es lo que aplica con las personas 
a las que les pagamos para que administren lo público, y 
por el contrario sería insensato tener tal fe al ver tantos 
ejemplos negativos de cómo se comportan algunas de las 
personas a las que les damos la oportunidad de servirnos 
habiendo votado por ellas.

Las personas que cobramos por servir, los servidores 
públicos, no estamos allí para recibir confianza, ni podemos 
poner como justificación cuando fallamos en alguna de 
nuestras funciones el no contar con ella. Estamos allí para 
cumplir una ley, unas políticas públicas, dar respuestas a 
través de servicios y responder a las necesidades de 

OPINION

Por: Jorge Valladares Sánchez*
dr.jorge.valladares@gmail.com

@DrJValladares en Tweeter.
@dr.jorge.valladares en Facebook
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la gente, con base en el grado en que tales necesidades 
sean explícitas por las dos vías democráticas señaladas. Es 
decir, la gente debe ser muy clara al votar por una persona 
como responsable de cumplir un proyecto de gobierno o 
de administración, y seguir participando y exigiendo en las 
acciones en las que hay un margen de participación previsto 
en la ley.

Sé que no funcionamos así. Sé que es baja la cantidad de 
ciudadanos/as que realmente asume que las instituciones 
y todo lo público es propio y que puede vigilar, exigir y 
acompañar a los/as servidores públicos en el ejercicio de 
la labor por la que les pagamos entre todos. Son contadas 
aún las personas y asociaciones que se sienten propietarias 
y empoderadas para hacer su rol ciudadano, de cuidar 
y exigir en lo que es de todos/as. Parte de mi labor como 
Consejero Electoral radica precisamente en difundir y 
propiciar acciones que ayuden a convencer y habilitar a más 
personas para que vivan así su ciudadanía.

La otra cara es posicionar la iniciativa de los funcionarios/
as públicos para que dejen de tener como un objetivo la 
confianza ciudadana (que llega sola ante la labor honesta, 
constante y exitosa) y se centren en una agenda que 
realmente contemple los intereses de la ciudadanía. Vemos 
a muchos gobernantes planteando temas que no llaman a 
la gente a participar, porque contienen o se presentan con 
base en sus propios intereses y no en los de las personas de 
las que se requiere participación.

El interés es lo que nos une, lo que está inter/entre la gente, 
lo que hace que in/entremos en un tema o una acción. La 
mejor manera de plantear acciones públicas que nos lleven 
a cambios verdaderos y de largo alcance es tener claros 
los intereses cotidianos de los distintos grupos o sectores 
de la ciudadanía a la que sirve y plantear en esos términos 
su agenda. Los eventos masivos para la foto no llevan a 
solucionar ningún problema real, y la gente que asiste suele 
hacerlo por estímulos ajenos a lo que realmente importa en 
la comunidad. Plantear los asuntos desde el interés de la 
gente a la que servimos es el primer buen paso y da lugar 
a la reunión de quienes tienen un interés común sobre este 
o aquel asunto. Lo que realmente nos pone en camino de 
soluciones es ser capaces de echar a andar una ruta de 
diálogo y trabajo conjunto que lleve a ese avance deseado y 
decidido en colectivo, respetando lo que la mayoría piensa 
y quiere y atendiendo a lo que las minorías merecen y 
necesitan.

El interés tiene pies… usémoslo para andar hacia soluciones 
democráticamente construidas en lo que a nuestra gente 
realmente le importa.

**********************************************************

*Jorge Valladares Sánchez
Consejero Electoral del Instituto Electoral y de 
Participación Ciudadana de Yucatán.
Doctor en Ciencias Sociales y Doctorante 
en Derechos Humanos.
Especialista en Psicología y Licenciado en Derecho.
Presidente 2011-2014 del Colegio de 
Psicólogos del Estado de Yucatán.

Cuando doy conferencias acerca de las 
generaciones siempre, al final de la plática, 
me hacen muchas preguntas. Esta parte 

en donde los participantes me cuentan sus 
experiencias, me dan sus opiniones o me hacen 
una pregunta, es en donde más me divierto. Hay 
una duda que me han expresado y que tiene 
una respuesta muy profunda: ¿Qué generación 
es la más feliz? La respuesta, desde varias 
perspectivas, se puede contestar pensando que 
la generación menos triste es la que tiene una 
vida fácil ¿Será?  
 
Pensemos en la generación de jóvenes que 
vivieron la Guerra Civil Mexicana (1911 a 1938) y 
analicemos lo que les tocó vivir. En 1919 vieron 
como la Influenza mató a un millón de mexicanos. 
Nadie pudo hace nada por los enfermos ya que 
no había instituciones. Los hombres poderosos 
se andaban matando entre ellos para convertirse 
en el siguiente Porfirio Díaz. Toda su juventud 
la vivieron entre movimientos armados y 
cuartelazos. Fue una época de mucho dolor, 
hambre e inseguridad para todo México.  
 
Sin embargo, estos mismos jóvenes que sufrieron 
tanto, son los progenitores de la generación Baby 
Boomer (1939 a 1959) de México. La población 
mexicana creció a más del doble. Tuvieron 
esperanza en el futuro del país y reconstruyeron 
su patria. Las instituciones volvieron a florecer 
y vinieron muchos años de orden, crecimiento 
económico y progreso para todos. ¿Está la 
felicidad en la vida fácil? De entrada, creo que no. 
¿Está en el triunfo sobre la adversidad? Puede 
ser, pero podría ser que no.
 
La fuerza con la que esa generación se levantó 
de las cenizas radica en que supieron vivir sus 
vidas dando siempre lo mejor de ellos. Pudieron 
reconocer qué estaba en sus manos y qué no. 
Con esta actitud los episodios difíciles fueron 
superados y sus fuerzas no se quemaron en causas 
inútiles. En el momento en el que la sociedad 
encontró el momento para reorganizarse ellos 
fueron los primeros en entender que se tenía que 
pensar en comunidad y no en individualidad. Ahí 
fue donde se encontraron con la felicidad.  

Por Edwin Carcaño Guerra 
Twitter: @ecarcanog

¿DÓNDE ESTÁ LA 
FELICIDAD?

MUNDO GENERACIONAL 
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En el marco del tradicional malecón, autoridades civiles 
y militares, encabezadas por el alcalde Julián Zacarías 
Curi, conmemoraron el natalicio del fundador de 

nuestra Ciudad y Puerto de Progreso, Juan Miguel Castro 
Martín.

Zacarías Curi, depositó una ofrenda floral al fundador del 
puerto ubicado al final del malecón, acompañado de la 
Síndico Municipal, Elda Margarita Hevia Li y del secretario 
de la Comuna, José Alfredo Salazar Rojo, así como de 
los presentantes de la IX Zona Naval de Yucalpetén y de 
Capitanía Regional de Puertos del Estado de Yucatán, el 
Teniente de Corbeta, Héctor Cortes Romero y el Jefe de 
Resguardo Marítimo, el licenciado Jorge Cruz Zapata, 
respectivamente.

La titular de la Unidad de Atención Ciudadana, Audrey 
Esther Woolley Maldonado, narró brevemente la vida 
del político, promotor, benefactor y empresario, quien 
promovió en la segunda mitad del siglo XIX la construcción 
de nuestro Puerto como entrada y salida óptima para las 
mercancías de Yucatán.

“Don Juan Miguel Castro Martin, nació el 29 de septiembre 
de 1803 en el pueblo de San Francisco de Hecelchakán, que 
actualmente pertenece al Estado de Campeche y que en 
aquel entonces pertenecía a Yucatán, confirmando con este 
dato biográfico que el ilustre caballero era orgullosamente 
yucateco”, puntualizó la funcionaria.

“Recibió una esmerada educación para la profesión 
del comercio al cual se dedicó desde muy temprana 
edad, llegando a adquirir con su laboriosidad y afanosa 
constancia las mejores relaciones dentro y fuera del país, 
pero siempre pensando en el bienestar y desarrollo de su 
tierra natal”.

Para reiterar que participó en diversos Ayuntamientos 
y más tarde fue consejero del gobierno de Yucatán en 
diversas épocas. Se distinguió durante la denominada 
Guerra de Castas por actuar como benefactor de las 
familias más desposeídas que llegaban a Mérida para 
refugiarse.

La funcionaria concluyó su mensaje destacando que 
el político fue el primero en proponer que el puerto 
de Progreso, a 36 kilómetros de la ciudad de Mérida, 
sustituyera al puerto de Sisal, más lejano, como punto de 
salida a las exportaciones de henequén.

Por ello se construyó la carretera que une a las dos 
ciudades y más tarde el primer muelle naval, considerado 
en su época el más moderno de la región.

“Desde 1984, año de su fallecimiento en la ciudad de 
Mérida, el Congreso del Estado lo declaro ´Benemérito 
de Yucatán´y en su honor y por decreto, nuestra ciudad 
y puerto lleva su nombre ´Progreso de Castro´”, finalizó 
Woolley Maldonado.

Nuevas cuadrillas de Servicios Públicos

Por otra parte y para continuar con el trabajo permanente 
para cambiar la imagen del vecino Puerto de Progreso, 
luego de que el alcalde Julián Zacarías Curi anunciara el 

Especial / La Revista 

El alcalde progreseño, Julián 
Zacarías Curi encabezó la 
ceremonia por el 216 aniversario 
del natalicio del fundador del 
Puerto de Progreso, Juan Miguel 
Castro Martín.

Conmemoran 216 aniversario del 
natalicio de Juan Miguel Castro Martín, 

fundador del puerto de Progreso
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ingreso de nuevo personal para reforzar la limpieza e 
imagen urbana, el Edil visitó a las nuevas cuadrillas,  a fin 
de exhortarlas a no bajar la guardia y garantizar, tanto en 
Progreso como en comisarías, la limpieza y cuidado en los 
espacios públicos.

En ese contexto, el edil acudió al titular de Servicios 
Públicos y Ecología, Karim Dib López para conocer a los 
30 elementos de nuevo ingreso, platicar con ellos y darles 
un contexto de la dinámica que actualmente maneja el 
Ayuntamiento de Progreso para atender el problema de 
la basura en calles, de igual forma para exhortarlos a 
cumplir con la encomienda que tiene la administración con 
la ciudadanía

“Como lo dije la semana pasada, Progreso sigue creciendo 
y nosotros tenemos que buscar cómo atender y resolver 
las necesidades del municipio, que como saben son 
muchas, por eso los exhorto a dar lo mejor, demos buenos 
resultados a la gente, pero también invitemos a que hagan 
consciencia de que tirar basura, por muy mínima, ya es 
motivo de multa”, dijo.

Durante su visita, también aprovechó para supervisar el 
funcionamiento de las nuevas unidades, de las cuales, 
como se recordará se facilitaron a tres dependencias 
municipales encargadas de reforzar la limpieza urbana; 
cinco son para la dirección de Servicios Públicos y Ecología; 
dos para la Policía Ecológica y una para Desarrollo Urbano 
y Obras Públicas.

Cabe mencionar que el personal de nuevo ingreso, recibió 
capacitación a fin de optimizar sus labores y cumplir con 
las metas que se ha impuesto la dependencia, como son 
atender al cien por ciento el primer cuadro de la ciudad, 
colonias, espacios turísticos y las seis comisarías.

El alcalde Julián Zacarías Curi mantiene firme 
su compromiso de reforzar la limpieza e 

imagen urbana mediante la contratación de 
nuevas cuadrillas de trabajadores, a quienes 

ha exhortado a no bajar la guardia y garantizar, 
tanto en Progreso como en comisarías, la 

limpieza y cuidado en los espacios públicos.

Conmemoran 216 aniversario del 
natalicio de Juan Miguel Castro Martín, 

fundador del puerto de Progreso
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El Producto Interno Bruto (PIB) no es el 
indicador más importante en la economía, lo 
es el empleo y el número de afiliados al IMSS.

EL MITO DEL PIB Y EL EMPLEO

En 2013 escribí sobre la relación del 
PIB y la economía donde  afirmaba 
que el crecimiento del PIB no es 

obligatoriamente crecimiento del 
empleo mucho menos de la economía 
en su conjunto. El PIB es un indicador 
de crecimiento económico no de 
desarrollo económico, la diferencia 
es que uno indica que crecieron las 
ventas de las empresas y el otro que 
creció el número de empresas. 

Antes que nada el PIB es la suma 
de las ventas de un país; por el tipo 
de ventas se clasifica en ventas 
del campo (primario), industrias o 
productos manufacturados (sector 
secundario) y comercio, turismo y 
servicios profesionales (terciario). Por 
el origen el PIB se clasifica en la suma 
del consumo privado (supermercados 
e insumos personales), inversión 
privada y pública (compra de casas, 
maquinaria, autos, carreteras y 
grandes obras de infraestructura 
del gobierno), gasto público 
(nominas), más exportaciones menos 
importaciones.

OPINIÓN

Por Carlos Mena Baduy 
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Reitero que el PIB no es el indicador 
más importante en la economía, lo es 
el empleo y el número de afiliados al 
IMSS,  lo demuestro en las siguientes 
5 premisas:

1) Como se calcula el PIB y la 
informalidad; la medición del PIB 
que hace el INEGI es una encuesta 
trimestral en varias ciudades del 
país y la multiplica por 4, es decir, 
siempre el último trimestre que 
incluye navidad es más alto que 
los anteriores, además, resulta 
que el 60% del empleo es informal 
y el 40% formal, el PIB  incluye la 
informalidad, por lo que el empleo 
registrado en el IMSS nunca va ser 
proporcional al PIB, simplemente 
los informales no son derecho-
habientes, es decir, el crecimiento 
del PIB  va jalar el empleo formal 
pero también la informalidad.

2) Actividad y su sensibilidad 
al empleo en la mezcla de 
crecimiento del PIB; Si ven el 
crecimiento del PIB y el empleo 
de los últimos años verán que si 
existe una correlación pero no 
proporcional entre las dos: la 
razón es simple, cuando crece 
y decrece el PIB casi siempre lo 
hace porque la industria de la 
construcción privada, petróleo 
o inversión pública, son muy 
sensibles al tipo de cambio y al 
crédito y rápidamente se mueven. 
Estas representan el 20% del PIB 
y aproximadamente el 18% del 
empleo nacional, las demás como, 
el comercio, servicios y producción 
del campo son más estables, 
es decir, hay segmentos de 
actividades productivas (industria 
y construcción) que jalan el PIB 
pero no afectan dramáticamente 
el empleo ni la economía en su 
conjunto.

3) El peso de la inversión del sector 
público en el PIB; La inversión 
del gobierno (carreteras y mega 
obras de infraestructura)  en el 
PIB representa el 2.7% del PIB y la 
de origen privado (maquinaria y 
compra de casas) es del 18% por lo 
que la inversión del gobierno jamás 
va sustituir  la privada, es decir, 
el crecimiento del PIB y el empleo 
tienen su origen principalmente en 
el sector privado básicamente en la 
actividad de la construcción, autos y 
maquinaria privada, pero ojo solo de 
una pequeña parte de  PIB, el 20%.

4) El crecimiento artificial; 
el PIB puede crecer también 
por préstamos del gobierno 
que impulsa obra pública y 
trasferencias a  los estados 
causando desequilibrios 
financieros al gobierno que luego 
solucionan con gasolinazos, igual 
un aumento de exportaciones 
industriales podría no significar 
empleos nuevos sino utilización 
de capacidad ociosa o cambios 
en los precios del petróleo, pero 
como  mencione, la  industrial 
representa  20% del PIB y el 18% 
del empleo, pero sus cambios 
pegan sensiblemente al PIB, el 
comercio, producción rural y 
servicios son más estables.

5) Estadísticas económicas 
y la relación con el empleo; 
en los últimos 19 años la 
configuración del PIB cambio, las 
exportaciones crecieron mucho 
y las importaciones también, el 
sector industrial de productos 
de consumo nacional decreció y 
aumentaron las importaciones 

de China, las exportaciones 
electrónica y autos creció. En 
resumen la bolsa de valores creció 
muchísimo porque las empresas 
grandes sí pudieron competir en 
la globalización pero las pymes 
industriales casi se exterminaron 
y la composición de empleos 
sobre todo los profesionales y 
pobreza no mejoraron al ritmo 
de las empresas de la bolsa. La 
globalización indiscriminada 
no funciono debió haber 
sido racionalizada,   provoco 
concentración y desigualdad pero 
en los macro indicadores como el 
PIB y empleo pintaron bien pero la 
informalidad también creció y la 
pobreza también. Los márgenes 
de ganancia empresariales 
bajaron muchísimo causando más 
evasión, contrabando y violencia 
social.

Pronto verán aranceles en productos 
Chinos porque esa es la única opción 
de reindustrialización del país y la 
verdadera integración que pretendió 
el TLC y a la que aspira el TMEC.
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Empiezo el presente escrito dándole la razón al 
Gobernador Vila, en el sentido de que Yucatán 
merece más, empleando esta frase ya no como su 

slogan de campaña, sino como algo que es palpable y 
notorio durante su ya, un año de mandato al frente de la 
administración estatal que tanto dolió perder al priísmo 
por no ir en unidad en torno a su entonces candidato 
Mauricio Sahuí.

Yucatán merece más nos repetía incesantemente Vila por 
todo lo ancho y largo de la geografía estatal cuando de 
opacar los logros de la administración en turno se trataba 
para convencer a los yucatecos a sumarse a la campaña 
panista que él encabezaba, sin lugar a dudas a un año de 
su toma de protesta y de asumir el encargo que la voluntad 
ciudadana le confirió, coincidimos con él de que Yucatán 
sigue mereciendo mucho más que las promesas que en 
antaño se hicieron.

Yucatán merece más con funcionarios sensibles y 
comprometidos con hacer bien las cosas por la prosperidad 
de Yucatán se nos dijo en su campaña; hoy seguimos 
esperando esos nombramientos porque merecemos más 
que funcionarios altaneros y prepotentes que inclusive, 
porque son traídos de otras latitudes piensan que los 
yucatecos deberían rendirle pleitesía cual modernos 
conquistadores llegando a un lugar recóndito; Michelle 
Fridman Hirsch es un claro ejemplo de la arrogancia y 
soberbia con que se toman decisiones, el ejemplo tiende 
a ser contagioso.

Yucatán merece más en materia de salud, se enarbolaba 
durante la campaña al no haber médicos suficientes y 
presupuesto adecuado para alcanzar la cobertura en 
todo el estado, hoy vemos que su programa “Médico 
24/7” se encuentra nada más operando en un tercio de 
los municipios yucatecos, siendo que su compromiso para 
iniciar el 2020 ya se encuentre operando en todas las 
demarcaciones municipales, es claro que Yucatán merece 
mucho más y hasta hoy no se le ha cumplido. 

Yucatán merece más en materia educativa se decía ante 
la entrega de paquetes de útiles escolares, uniformes, 
zapatos y libros de texto, adicionales a los miles de 
equipos de cómputo que la estrategia de “Bienestar 
Digital” otorgó a estudiantes de educación media superior 
para incentivarlos a continuar sus estudios profesionales; 

hoy ni existe el programa, y de los paquetes de útiles 
y libros de texto que faltaban por llegar, tal y como lo 
señalamos en artículos pasados, no sabemos a ciencia 
cierta que ocurrió; obvio se publicitan los aciertos, los 
yerros se ocultan, siendo este el panorama educativo en 
Yucatán claro que le damos la razón al Gobernador Vila, 
Yucatán merece mucho más en materia educativa.

Yucatán merece más y mejores oportunidades para 
hombres y mujeres que fortalecen la economía del 
Estado, se les repitió constantemente a los yucatecos 
que apostaron a ese esquema de gobierno; hoy seguimos 
viendo que solo por la ubicación estratégica y por la 
seguridad conservada y consolidada en administraciones 
anteriores a la de Vila, nuestra entidad sigue siendo destino 
seguro de inversionistas comprometidos con la creación 
de empleos y por ende la disminución del desempleo, 
para seguir manteniendo el estatus de ser uno de los 
estados con bajos índices de desempleo; es evidente que 
Yucatán merece más y esperaremos que en este segundo 
año de gobierno las gestiones y los incontable viajes del 
Gobernador empiecen a rendir frutos y generar más y 
mejores oportunidades para hombres y mujeres para el 
fortalecimiento de la economía yucateca.

Yucatán merece más a 367 días de gobierno panista, no 
podemos dejar de reconocerle al Gobernador que su 
eslogan de campaña sigue vigente por todo Yucatán; 
honrar honra y usted sigue honrando su palabra, Yucatán 
a un año se merece más. ¡Es cuanto! 

OPINIÓN 

A UN AÑO DE GOBIERNO 
Y CLARO QUE YUCATÁN MERECE MÁS

“El prometer no empobrece, el dar aniquila.”
Refrán popular.

Por: José Luis Novelo Ayuso.
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Legisladores concretan la 
paridad de género en todos 

los cargos públicos
Especial / La Revista 

OPINIÓN CONGRESO 

Los diputados, integrantes de la 
LXII Legislatura local realizaron 
la declaratoria oficial relativa a 

las reformas a la Constitución Política 
de Yucatán, en materia de paridad de 
género, para que Secretarios de Estado, 
Magistrados, Ediles y Directores de 
Organismos Autónomos, entre otros, sean 
distribuidos de manera paritaria.

La Mesa Directiva informó que se 
presentaron 39 constancias de sesiones 
municipales de Cabildo de manera 
positiva y al cumplirse el plazo de 90 
días naturales para responder, después 
de ser notificados entre el 14 al 18 de 
junio del presente año, 67 municipios no 
trataron el tema, por lo tanto, se aplica la 
afirmativa ficta; de esta manera, los 106 
ayuntamientos se pronuncian a favor.

En sesión plenaria, las diputadas y los 
diputados eligieron a Adriana de León 
Carmona, con 15 votos a favor, para ser 
integrante de la Comisión de Selección 
del Comité de Participación Ciudadana 
del Sistema Estatal Anticorrupción, por 
un período de tres años, a partir de rendir 
compromiso constitucional.

De la misma manera, designaron a Manuel 
López Mapel y Elmer Rodríguez García 
como miembros del Consejo Consultivo 
del Instituto de Transparencia, Acceso a la 
Información y Protección de Datos Personales (INAIP), por un 
período de dos años.

En el caso de la terna entre Janine Andrade Campos, José 
Moguel Espejo y Camilo Toledo González, se regresó a la 
comisión permanente de Vigilancia de la Cuenta Pública, 
Transparencia y Anticorrupción, ya que en la votación ninguno 
alcanzó 13 votos o más a favor, como lo exige la ley.

Sobre este tema, Alejandro Cuevas Mena (PRD) agradeció la 
participación de los candidatos que están preocupados por 
ocupar parte de su tiempo para servir en un tema que ha 
lacerado la política del estado y el país, como es la corrupción, 
que va ligado con el tema de la transparencia.

En otro tema, la LXII Legislatura aprobó por unanimidad la 
reforma al artículo 28 de la Constitución Política del Estado, 
propuesta por Alejandro Cuevas, que establece cambios en el 

análisis de la Glosa del Informe de Gobierno, para 
que los diputados puedan solicitar que el Ejecutivo 
estatal entregue un informe completo en lengua 
maya y no un resumen.

María Moisés Escalante (PRI) presentó una 
iniciativa, en conjunto con Felipe Cervera 
Hernández (PRI) para modificar la Ley de 
Enseñanza Normal de Educación Preescolar, 
su similar de Primaria y también de Educación 
Superior, que propone otorgar conocimientos 
fundamentales y prácticos en materia de inclusión 
de las personas con discapacidad, dotar a los 
estudiantes de herramientas educacionales y 
métodos flexibles enfocados en las capacidades, 
necesidades y estilos de aprendizaje que pueda 
tener una persona con algún tipo de discapacidad.

De la misma manera, Milagros Romero Bastarrachea (MC) 
presentó una iniciativa para reformar la Constitución Política 
de Yucatán y la Ley para la Protección de los Derechos de 
los Adultos Mayores, para que la personalidad jurídica de 
este sector sea reconocida en el máximo órgano legal del 
estado, así como aplicar sanciones de 500 hasta 2,500 UMAs 
y el retiro de permisos, a los asilos que no cumplan con las 
disposiciones de ley.

En tribuna, Miguel Rodríguez Baqueiro (PAN) presentó una 
iniciativa para reformar las fracciones II y III del artículo 5 de 
la Constitución Política estatal, que propone elevar de seis 
meses a dos años consecutivos el tiempo de residencia en el 
estado para obtener la calidad de yucateco, ante la afluencia 
de personas de otras entidades y países que han decidido 
radicar en Yucatán, así como el posible aumento en los 
próximos años.

Por ley los 
Secretarios de 
Estado, Magistrados, 
Ediles y Directores 
de Organismos 
Autónomos, entre 
otros, deberán ser 
distribuidos de 
manera paritaria, 
es decir, hombres 
y mujeres a partes 
iguales.
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El Ayuntamiento de Mérida 
fortalece sus mecanismos 

en materia de transparencia
Especial / La Revista 

OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA  

En el marco de la Semana Municipal 
de la Transparencia 2019, el alcalde 
Renán Barrera Concha hizo un 

llamado a mantener a Mérida como 
referente en transparencia, finanzas sanas 
y gobierno abierto.

El Concejal refirió que el alto grado de 
transparencia que ocupa Mérida, es 
resultado de la estrecha coordinación de 
trabajo entre sociedad civil y gobierno, lo 
que ha abonado a crear las condiciones 
necesarias para generar confianza 
gubernamental, inversiones y crecimiento 
en calidad de vida, lo anterior ente 
funcionarios y servidores públicos reunidos 
en el auditorio Dr. Silvio Zavala del Centro 
Cultural Olimpo. 

En su mensaje, manifestó que “la 
transparencia sirve para prevenir la 

corrupción a partir de inhibir conductas 
indebidas e irresponsables”.

-Mérida ha sido capaz de alcanzar una 
gobernanza eficaz y una democracia 
efectiva en la que diariamente trabajamos, 
para seguir manteniendo un gobierno 
abierto y receptivo que genere confianza 
en la ciudadanía, agregó.

Barrera Concha informó que Mérida ratificó 
por segundo año consecutivo el segundo 
lugar en materia de transparencia con 
una calificación de 92.4, entre 31 capitales 
de México de acuerdo con el Colectivo 
Ciudadano por Municipios Transparentes 
(CIMTRA) en este 2019. Además que a 
capital se mantiene en primer lugar a nivel 
Peninsular en el rubro de transparencia 
proactiva.

El alcalde Renán 
Barrera Concha informó 

que Mérida ratificó 
por segundo año 

consecutivo el segundo 
lugar en materia de 

transparencia con una 
calificación de 92.4, 
entre 31 capitales de 

México de acuerdo con 
el Colectivo Ciudadano 

por Municipios 
Transparentes 

(CIMTRA) en este 2019.
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El Cómite de 
Transparencia 
Municipal ha 
sesionado en 
76 ocasiones 
y atendido 
más de 1,289 
solicitudes de 
información.

—Quiero pedirle a todas y todos los 
funcionarios públicos del ayuntamiento 
que hagamos y redoblemos esfuerzos, 
que no bajemos la guardia en esta 
materia y que podamos ir incrementando 
los accesos de información y 
transparencia de acuerdo a lo que 
CIMTRA vaya indicando—dijo.

Desde el inicio de esta administración y 
a la fecha, se ha capacitado a más de 650 
empleados municipales en diferentes 
temas referentes a la Transparencia: 
Rendición de Cuentas, Acceso a la 
Información Pública, Protección de 
Datos Personales y Transparencia 
Proactiva.

En lo que va de nuestra administración, 
dijo el primer edil, el Comité de 
Transparencia Municipal ha sesionado 
en 76 ocasiones y atendido más de 1,289 
solicitudes de información, las cuales 
han tenido respuesta en tiempo y forma, 
alcanzando un 99.2% del total de estas 
atendidas satisfactoriamente.

Detalló que únicamente 13 recursos 
de revisión se han recibido, lo 
que representa tan solo el 1% de 
inconformidades.

Barrera Concha externó que el 
Ayuntamiento ve un aliado en el INAIP 
para fomentar una mayor cultura de 
acceso a la información y los derechos 
ciudadanos, en la que juntos se 
promueven los valores como sociedad 
organizada que tiene derecho a conocer las 
decisiones de gobierno, sin necesidad de 
ser parte de una administración pública, 
sino más bien como ciudadano interesado y 
participativo.

Por su parte Ricardo Jiménez González, 
coordinador general del Programa 
Ciudadanos por Municipios Transparentes 
(CIMTRA), felicitó al alcalde por apoyar la 
transparencia municipal a través de un 
convenio de colaboración que consolida una 
alianza entre el Ayuntamiento de Mérida y 
la sociedad civil.

El Ayuntamiento de Mérida tiene muy claro 
la misión que tiene CIMTRA y ésta a su vez 
conoce el compromiso del alcalde Renán 
Barrera. En ese sentido se han podido 
construir más proyectos de colaboración 
para que Mérida siga ocupando los primeros 
lugares en materia de transparencia y 
rendición de cuentas.

En su turno Aldrin Briceño Conrado, 
Comisionado Presidente del Instituto 
Estatal de Transparencia, Acceso a la 

Información Pública y Protección de Datos 
Personales (INAIP), reconoció la voluntad 
política del Presidente Municipal de trabajar 
de la mano en un tema que abona al avance 
democrático en el país.

Mauricio Tappan Silveira, consejero jurídico 
del Gobierno del Estado, señaló que 
eventos como la Semana Municipal de la 
Transparencia contribuyen a la rendición de 
cuentas de un gobierno municipal que ha 
hecho una labor importante para mantener 
a Mérida en mejora constante.

Durante el evento también se contó con la 
intervención de Pablo Loría Vázquez, titular 
de la Unidad de Transparencia Municipal, 
quien explicó el objetivo y las actividades 
que forman parte del programa de la 
jornada de la transparencia.

En el acto también estuvieron presentes 
Lizbeth Estrada Osorio, coordinadora 
CIMTRA-PENINSULAR: Yucatán, Campeche 
y Quintana Roo; Ricardo Ávila Heredia, 
presidente del Tribunal Superior de Justicia 
del Poder Judicial de Yucatán y Diana Canto 
Moreno, Síndico Municipal.

El Primer Edil, Renán Barrera Concha inauguró la Semana 
Municipal de la Transparencia 2019, junto con Ricardo Jiménez 
González, coordinador general del Programa Ciudadanos por 
Municipios Transparentes (CIMTRA) y Aldrin Briceño Conrado, 
Comisionado Presidente del Instituto Estatal de Transparencia, 
Acceso a la Información Pública y Protección de Datos 
Personales (INAIP).
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En Yucatán, se despliega 
histórico programa de vivienda

Especial / La Revista 

OPINIÓN GOBIERNO DE YUCATAN  

Para este año, el Gobierno del Estado se 
fijó la meta de otorgar 17 mil acciones 
de vivienda en toda la entidad, con 

una inversión de 900 millones de pesos, por 
lo que el gobernador Mauricio Vila Dosal 
emprendió una gira por municipios de la 
zona sur para continuar con la distribución 
de los certificados que se traducirán en 
estos beneficios.

Durante el recorrido, visitó Tixméhuac, 
Tekax, Mama, Chapab y Tecoh, donde 
también inauguró la construcción, 
modernización y ampliación de los tramos 
carreteros de Tixméhuac a Kimbilá, Kinil a 
Chicán y Tecoh a San Isidro Ochil, además 
del trabajo finalizado en el sistema de agua 
potable de la comisaría tekaxeña de Kinil.

En Mama, Chapab y Tecoh, repartió los 587 
certificados de vivienda para igual número 
de familias y subrayó que nunca, en la 
historia de Yucatán, se había emprendido 
una estrategia en este sector de tal 

magnitud, tanto por la cantidad de recursos 
como por el número de gente que será 
beneficiada.

También, recordó que estos esfuerzos, 
resultado de la coordinación entre los 
gobiernos federal, estatal y municipal, 
tienen la finalidad de combatir las 
carencias sociales y el hacinamiento, entre 
la población yucateca que se encuentra en 
condiciones de rezago.

“Juntos es como estamos trabajando y 
transformando a Yucatán. Gracias, de 
verdad, gracias por la confianza, porque 
con el apoyo de ustedes, vamos a seguir 
impulsando el desarrollo del estado y 
continuaremos entregando los apoyos a 
quienes más lo necesitan”, aseveró.

De igual forma, señaló que las acciones 
de vivienda se deben terminar antes de 
que concluya este año, por lo que exhortó 
a las y los presidentes municipales a 

Durante una gira 
de trabajo el titular 

del Ejecutivo 
estatal inauguró 
la construcción, 
modernización y 

ampliación de los 
tramos carreteros 

de Tixméhuac a 
Kimbilá, Kinil a Chicán 

y Tecoh a San Isidro 
Ochil, además del 

trabajo finalizado en 
el sistema de agua 

potable de la comisaría 
tekaxeña de Kinil.

El gobernador Mauricio Vila Dosal refrendó su compromiso de garantizar que 
los beneficios de su gestión lleguen a todos los rincones de la entidad, para 

mejorar la calidad de vida de todos sus habitantes.
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que supervisen que las constructoras 
cumplan en tiempo y forma; agregó 
que las obras tienen garantía, por si es 
necesario arreglar algo.

Sobre los trabajos carreteros, el del 
tramo de Tecoh a San Isidro Ochil implicó 
la modernización y construcción de 8.2 
kilómetros de vía, en beneficio de mil 
461 habitantes de Chinkilá, Sabacché y 
San Isidro Ochil, tanto de Tecoh como 
de Homún; para ello, se invirtió 28.2 
millones de pesos.

Para la reconstrucción de más de seis 
kilómetros de camino entre Tixméhuac 
y Kimbilá, se dispuso de un presupuesto 
de 8.5 millones. Esto permitirá que más 
de tres mil personas tengan un acceso 
ágil y seguro a estas comunidades, lo 
cual esperaban desde hace más de 20 
años.

De manera similar, la ruta que comunica 
a Kinil y Chicán, en Tekax y Tixméhuac, 
respectivamente, implicó el ejercicio de 
tres millones de pesos, en favor de mil 
751 ciudadanas y ciudadanos.

En Kinil, el mandatario inauguró el 
renovado sistema de agua potable, 
que permitirá mejorar el suministro 
de líquido para mil 127 usuarios. Las 
obras, para las que se erogó un millón 
de pesos, incluyeron la instalación de 
un equipo de bombeo de 15 caballos de 
fuerza y otro de cloración, así como la 
reparación de un tanque elevado y una 
malla ciclónica.

Como parte de esta misma gira, el 
titular del Ejecutivo entregó el domo 
concluido en la plaza cívica del Jardín 
de Niños Indígena “Lázaro Cárdenas 
del Río”, en Mama, con una extensión 
superior a 240 metros cuadrados y que 
requirió una inversión de 2.1 millones.

Junto con esta edificación, en el mismo 
plantel, se construyó un pórtico, 
estacionamiento vehicular, banquetas 
y accesos de piso; se remozó y amplió 
la superficie de la misma explanada, y 
se instaló juegos infantiles, además de 
las labores de pintura en suelo y muros.

Finalmente, el mandatario dijo que 
este tipo de apoyos continuará durante 
toda su administración, pues desde que 
asumió el cargo, su prioridad ha sido 
garantizar que los beneficios lleguen a 
todos los rincones de la entidad, para 
mejorar la calidad de vida de todas y 
todos sus habitantes.

Para este año, el Gobierno del Estado tiene como meta 
ejercer 17 mil acciones de vivienda con una inversión de 
900 millones de pesos, por lo que el gobernador Mauricio 
Vila Dosal realizó una gira por municipios de la zona sur de 
la entidad para entregar los certificados que avalan este 
importante apoyo.
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La presidenta del Patronato del 
DIF Estatal, Victoria Damas de 
Aysa encabezó la presentación 

de la campaña de prevención del 
embarazo “Hoy, tú Construyes 
tu Futuro” difusión en línea, que 
tendrá un año de duración.

En su mensaje, la primera dama 
de Campeche destacó “Qué bueno 
que sean ustedes, los jóvenes 
quienes promuevan esta campaña 
preventiva, que tomen la iniciativa 
y se atrevan a compartir contenidos 
en línea de gran importancia para 
sus amigos y compañeros”.

Damas de Aysa acompañada de 
la directora general del SEDIF, 
Sonia María Castilla Treviño; de 
la Procuradora de Protección de 
Niñas, Niños y Adolescentes (PNNA) 
Teresita de Atocha Rodríguez Chí; 
de la directora de Servicios de Salud 
del Indesalud, Xóchitl Poot López, 

y del director académico del Colegio de Estudios 
Científicos y Tecnológicos del Estado de Campeche 
(CECyTEC) Mario Alfonso Puc Ceh, entregaron 
material digital a representantes del Consejo 
Estatal de Población (COESPO), de la Secretaria de 
Educación (SEDUC), de la Secretaría de Salud y del 
Cecytec, para reproducirlo.

Damas de Aysa, significó que ser papá o ser mamá 
a tan temprana edad, es un acontecimiento que 
limita sus posibilidades de estudiar, de prepararse 
y de crecer, por ello, es necesario que se informen y 
conozcan cuáles son los riesgos que implica iniciar 
una vida sexual activa, “la clave se encuentra en que 
ustedes puedan asumir decisiones responsables 
en cuanto a su sexualidad y los embarazos no 
planeados, porque en una era como la que vivimos, 
ya no pueden existir temas tabú”.

“No duden de aceptar ayuda y la orientación, que 
sus padres, maestros e instituciones les brindan, 
Campeche es un estado, que ha trabajado en los 
esfuerzos de prevención, logrando que el embarazo 
adolescente haya mostrado una disminución en los 
últimos años, sin embargo no se puede bajar la 

GOBIERNO DE CAMPECHE 

Especial / La Revista 

Presentan la campaña de prevención 
del embarazo “hoy, tú construyes tu 

futuro” difusión en línea

La presidenta 
del Patronato 
del DIF Estatal, 
Victoria Damas 
de Aysa encabezó 
la presentación 
de la campaña de 
prevención del 
embarazo.

Campeche es 
un estado que 

ha trabajado en 
los esfuerzos 

de prevención, 
logrando que 
el embarazo 

adolescente haya 
mostrado una 

disminución en 
los últimos años: 

Victoria Damas de 
Aysa, presidenta 

del Patronato del 
DIF Estatal, 

“

“
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guardia, por lo que continuaremos impulsando programas 
como estos” dijo.

La directora de Servicios de Salud del Indesalud, Xóchitl 
Poot López, consideró como acertada la campaña, 
resaltando la importancia de que los jóvenes tomen sus 
decisiones de manera informada sobre su sexualidad, 
“ustedes son el ejemplo de la prevención al plantear 
las dudas de jóvenes a jóvenes”, asimismo felicitó a las 
instituciones que se suman a este esfuerzo de platicar con 
los jóvenes y orientarlos.

En voz de los estudiantes, Lizbeth Jerónimo López, expuso 
las consecuencias de un embarazo a temprana edad e hizo 
el llamado a sus compañeros para preocuparse por su 
salud y por ende por su integridad.

Como parte de la campaña los estudiantes por equipo 
plantearon sus inquietudes y a la vez propusieron las 
soluciones, en evento que se desarrolló en el salón “Lilia 
Reyes de López Hernández” de la Mansión Carvajal.

Cabe mencionar que a la difusión de la campaña se une el 
corporativo GES, al transmitirla en su pantalla publicitaria 
ubicada en la glorieta del IMSS.

Entregan reconocimiento al mérito turístico 2019

Por otra parte, en el marco del Día Mundial de Turismo, 
la calkiniense Romualda Caridad Gómez Gómez recibió 
el reconocimiento al Mérito Turístico 2019 por su labor 
al frente del Centro Ecoturístico Wotoch-Aayin en la 
comunidad de Isla Arena, municipio de Calkiní.

Durante ceremonia especial, en la cabecera municipal, el 
titular de la Secretaría de Turismo (SECTUR) Jorge Enrique 
Manos Esparragoza, junto el alcalde de Calkiní, Roque 
Sánchez Golib, entregaron la distinción a Romualda Caridad 
Gómez, quien a través del referido centro, ha trabajado en 

la conservación del cocodrilo Moreletti, atrayendo cada 
vez más el interés de visitantes nacionales y extranjeros.

El Poder Ejecutivo del Estado de Campeche ha instaurado 
el reconocimiento al Mérito Turístico para distinguir el 
esfuerzo y trayectoria de empresarios de esta industria, que 
además -con su labor- hayan contribuido notablemente al 
desarrollo de su localidad y el Estado.

Durante 12 años, Doña Caridad Gómez, a través del Wotoch-
Aayin ha fomentado el turismo de naturaleza, al divulgar y 
mostrar el relevante papel, del también llamado cocodrilo 
de pantano, en la salud de los bosques de manglar.

Actualmente el Centro es referente importante de la 
comunidad de Isla Arena y cuenta con diversidad de 
servicios para los visitantes.

El Secretario de Turismo, Manos Esparragoza, felicitó a 
Caridad Gómez por su contribución a Calkiní y a Campeche, 
mientras que el alcalde, Sánchez Golib, expresó su 
beneplácito por el destacado desempeño de la empresaria 
y conservacionista.

También acudieron al protocolo los titulares de los poderes 
Legislativo y Judicial, Ramón Méndez Lanz y Miguel Ángel 
Chuc López, respectivamente; Víctor del Río R. de la 
Gala, Presidente del Consejo Coordinador Empresarial 
de Campeche; y Aurea Ortíz Carrillo, Presidenta de 
la Asociación Mexicana de Agencias de Viajes, Filial 
Campeche.

En el marco del Día Mundial de Turismo, 
la calkiniense Romualda Caridad Gómez 
Gómez recibió el reconocimiento al Mérito 
Turístico 2019 por su labor al frente del Centro 
Ecoturístico Wotoch-Aayin.
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El gobernador Carlos Joaquín exhortó 
a la juventud de Quintana Roo a 
enfrentarse a la pasividad de la 

burocracia y le hizo un llamado a sumarse 
a “una ambiciosa nueva visión del desarrollo 
sostenible, en la que su participación sea el 
activo más importante”.

En el marco de la entrega del Premio Estatal 
de la Juventud 2019, dijo: “Hay urgencia de 
progreso. Tienen el futuro en sus manos y 
su participación puede ayudar a convertir el 
Quintana Roo que queremos en el Quintana 
Roo que merecemos, con más y mejores 
oportunidades.”

Durante el acto, Carlos Joaquín también 
hizo un llamado para que los “jóvenes 
levanten su voz, defiendan sus derechos, 
no se resignen, agiten las banderas de la 
democracia y la ciudadanía, sean partícipes 
de su tiempo y no se dejen tentar por las 
falsas promesas del éxito fácil”.

Destacó que, desde el primer día de su 
gobierno, ha sido una prioridad cerrar las 
brechas de la desigualdad y trabajar juntos 
por un estado donde prevalezca la inclusión 
social como eje rector de su propio destino.

Para promover el desarrollo integral y la 
disminución de desigualdades, mediante 
la destinación de incentivos económicos a 
las y los jóvenes destacados, el gobernador Carlos Joaquín 
entregó los premios “Jóvenes del Año”.

Fernando Méndez Santiago, director del Instituto 
Quintanarroense de la Juventud, informó que 13 personas 
fueron galardonadas y tres más obtuvieron menciones 
honoríficas por su desempeño en los rubros académico, 
científico, cultural, ambiental, emprendedor, inclusivo, 
ciudadano y humanitario.

“Hablar de juventud es hablar de esfuerzos, retos e innovaciones. 
Por eso estoy seguro que solamente las y los jóvenes podemos 
ser agentes de cambio, nos encargaremos de transformar el 
mundo para bien, sin dejar a nadie atrás” expresó.

Con la presencia de Guillermo Rafael Santiago Rodríguez, 
director general del Instituto Mexicano de la Juventud, Carlos 
Joaquín también inauguró el Foro Estatal República Joven, “el 
cual –dijo- representa la fuerza, la energía y el espíritu de 
lucha de nuestra juventud quintanarroense”.

En la categoría A, de 12 a 17 años, la 
distinción académica fue para Carlos 
Jair González Limón; la científica, para 
Amaury Pardo Montesinos; la cultural, 
para Manelick Patricio Vargas Marrufo; 
la inclusiva, para Lola Rivero Ortiz, y la 
ciudadana, para Luis Enrique Durán Flores.

En la categoría B, de 18 a 29 años, el logro 
académico fue para Francisco Rubén 
Castañeda Rivero; el científico, para 
Wilbert Andrés Pérez Pech; el cultural, 

para Miguel Ángel Cat Collí; el ambiental, para Liliana Isabel 
Gamboa Magaña.

En emprendedor, se eligió a Erick Emanuel Segura Moo; en 
inclusivo, a Paola Narcedalia Cocom Dzay; en ciudadano, 
a Katia Andreina Alcocer Cuxim, y en humanitario, a Isaac 
Rodríguez Flores.

En las menciones honorificas, se reconocieron a Ana Fabiola 
Velasco Argente en el logro académico; a Nhilce Naomi 
Esquivel Gómez en el ambiental, y a Ángel Felipe Suaste Tuz 
en emprendedor.

En el acto, estuvieron presentes el general de brigada Miguel 
Ángel Huerta Ceballos, comandante de la 34 Zona Militar; el 
almirante José Luis Vergara Ibarra, comandante de la V Región 
Naval; el vicealmirante Eduardo Rojas Pineda, comandante de 
la XI Zona Naval en Chetumal; el delegado de Quintana Roo 
Arturo Abreu y el presidente municipal de Othón P. Blanco 
Otoniel Segovia Martínez.

Especial / La Revista 

QUINTANA ROO 

En el marco de la entrega del 
Premio Estatal de la Juventud 
2019, el Gobernador dijo: 
“Hay urgencia de progreso. 
Tienen el futuro en sus 
manos y su participación 
puede ayudar a convertir el 
Quintana Roo que queremos 
y que merecemos, con más y 
mejores oportunidades.”

Invita Carlos Joaquín a jóvenes a 
sumarse a una nueva visión del 

desarrollo sostenible
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Reciben reconocimiento, priistas 
con más de 30 años de militancia 

Especial / La Revista 

OPINIÓN INFORMACIÓN 

Convocados en la Casa del Pueblo para recibir 
un merecido homenaje a su lealtad, amor 
a la camiseta, y militancia ininterrumpida 

de más de 30 años, 21 priistas recibieron sendos 
reconocimientos del Comité Ejecutivo Nacional y del 
Comité Directivo Estatal del Partido Revolucionario 
Institucional, durante una emotiva ceremonia 
realizada en el Salón Gobernadores de la Casa del 
Pueblo. 

“Mi Vida en el PRI”, como se denominó a esta 
primera entrega de reconocimientos realizada en 
el emblemático salón de la sede estatal priista, 
estuvo encabezada por el presidente del Comité 
Directivo Estatal, Francisco Torres Rivas, quien 
afirmó que los acontecimientos políticos, sociales 
y económicos que han transformado a Yucatán, se 
lograron gracias al esfuerzo de hombres y mujeres 
revolucionarios, como los 21 galardonados que 
lucharon incansablemente por la justicia social y la 
democracia.

“Lo digo con gran emoción y con gran sentimiento 
al verlos hoy a todos ustedes. He tenido el gran 
privilegio de poder trabajar de la mano con ustedes, 
de escuchar su consejo, de trabajar juntos en 
los municipios y las colonias de Mérida”, afirmó 
emocionado el líder estatal priista, agradeciendo la 
lucha incansable de los miles de hombres y mujeres 
priistas representados en esos 21 homenajeados.

“Hoy queremos darles las gracias, porque son el 
ejemplo, el ejemplo vivo, el ejemplo de la lucha 
permanente. Ejemplo que sin duda nos va a llevar 
a las futuras victorias de nuestro partido”, aseveró 
el dirigente priista.

Torres Rivas recordó que en el año 2001 el priismo de Yucatán 
vivió por primera ocasión como partido de oposición, y resaltó 
que “con el ejemplo y el trabajo de miles de priistas, logramos 
recuperar los espacios. Ustedes son el himno y las banderas 
del PRI”

“Hoy más que nunca requerimos ese referente histórico, de 
esa historia viva que son ustedes; Con el trabajo, el ejemplo, la 
solidaridad, pero sobre todo con esa voluntad y su presencia, 
que demuestra que quieren y aman al partido, en el PRI estamos 
listos para seguir trabajando, para levantar nuevamente 
las banderas e ir a las colonias, a los municipios, y decir que 
estamos más listos que nunca”, finalizó.

Por su parte, el diputado Felipe Cervera Hernández, coordinador 
de la fracción parlamentaria del PRI en el Congreso del estado, 
enfatizó que ¿quién puede decir que no hay PRI, cuando 
hombres y mujeres como ustedes, con su trayectoria, y en un 

momento en los que algunos pueden decir 
que ya no hay nada que hacer en el partido, 
no solo dan la cara, sino que han puesto 
la vida entera por este partido? ¿Cómo no 
sentirse orgulloso de ser priista, si tenemos 
a priistas como ustedes?

Cervera Hernández agregó que, “si bien 
sabemos que se merecen muchísimo más, 
estos documentos que hoy se les entregan, 
sabemos que tienen la dimensión que 
ustedes mismos le han dado. La dimensión 
de un priismo agradecido por lo que han 
hecho, por lo que están haciendo como 
ejemplo de vida, y por lo que van a seguir 

haciendo, porque son hombres y mujeres cabales, priistas de 
compromiso que han sabido dar el ejemplo.”

A nombre de los galardonados, Roque Castro González afirmó 
que en el PRI “hay raíces, hay fuentes de donde abrevar, hay 
historia, hay pasado, hay ejemplos a seguir, hay libros para leer, 
pero también tenemos que ser críticos”.

En este sentido detalló que los priistas tenemos que salir a las 
calles e ir nuevamente a buscar a la gente; “con humildad, con 
decencia, con el deseo de sumarnos y tenerlos en cuenta”.

“Muchos han sido los años que militamos en las filas de 
nuestro partido y todos sabemos que la fuerza del partido 
es su gente; la gente es nuestra columna vertebral, la gente 
es nuestro capital, la gente es nuestro sostén, la gente es 
nuestro vigor. Los que hoy recibimos este reconocimiento, nos 
sentimos honrados. Este reconocimiento nos emociona, honra, 
pero obliga”, finalizó Castro González.

Francisco Torres 
Rivas, presidente del  
CDE del PRI-Yucatán 
y el diputado Felipe 
Cervera Hernández, 
encabezaron 
la entrega de 
reconocimientos “Mi 
Vida en el PRI”. 
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Ad Astra

El viaje es un elemento fundamental en 
la ciencia ficción. Suele tener varias 
funciones: es la forma de contacto con 

la otredad imaginada, es un elemento que 
alude inevitablemente al espíritu nómada, 
explorador y aventurero del ser humano y al 
mismo tiempo funciona como componente 
introspectivo y que enfrenta a quien se 
embarca en alguna travesía con sus propios 
fantasmas, con sus propios miedos y sus 
virtudes. Directores como Méliès, Kubrick, 
Tarkovski o más recientemente Denis 
Villenueve o Ridley Scott han utilizado al 
viaje para reflexionar sobre la condición 
humana a partir de un escenario futurista 
en el que ésta es puesta a prueba.

En este mismo sentido James Gray va a 
utilizar en Ad Astra al viaje para narrar una 
historia en la que el astronauta se someterá 

a la tensión que supone ausentarse del 
planeta para emprender un camino nunca 
antes recorrido y en el que lo desconocido 
surge como un reto atemorizante y que, 
evidentemente, pone a prueba todas las 
capacidades de quien decide formar parte 
de una expedición hacía otros mundos, hacía 
los confines mismos de nuestro vecindario 
solar. Gray va a contar la historia de Roy 
McBride (Brad Pitt) un experimentado 
astronauta quien sigue los pasos de su 
padre Clifford McBride (Tommy Lee Jones), 
una leyenda entre los viajeros espaciales 
y que desapareció varios años antes en 
una misión conocida como Proyecto Lima 
la cual tenía como objetivo establecer 
los primeros contactos con inteligencias 
extraterrestres. Una serie de explosiones 
de origen desconocido provocan que Roy 
McBride se aventure en una misión 

ENTRETENIMIENTO 

El director James Gray 
narra en Ad Astra, una 

historia en la que el 
astronauta se someterá 

a la tensión que supone 
ausentarse del planeta 

para emprender un camino 
nunca antes recorrido y 
en el que lo desconocido 

surge como un reto 
atemorizante.
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Roy McBride (Brad Pitt) es un ingeniero que perdió a su 
padre en una misión sin retorno a Neptuno para encontrar 
signos de inteligencia extraterrestre. 20 años después, 
emprenderá su propio viaje a través del sistema solar 
para tratar de encontrarlo de nuevo y resolver los 
misterios del porqué esa primera misión fracasó.

destinada a encontrar la fuente de los estallidos, los cuales por 
sus características y dimensiones suponen una amenaza para 
la vida en la tierra y en general para todo el sistema solar. Para 
ello el astronauta tendrá que viajar a Marte, lugar en el que los 
humanos han establecido una base espacial, y de ahí intentar 
entrar en contacto con su padre quien, de estar vivo, podría tener 
la respuesta que permita terminar con la amenaza.

Gray reflexionará sobre las consecuencias que puede traer 
consigo el recorrer más de cuatro billones de kilómetros para 
completar una misión trascendental; también, aunque en forma 
de subtexto, sobre lo que puede acarrear para la humanidad el 
buscar el progreso en los confines del espacio y la obsesión por 
responder a la pregunta más importante que el hombre se ha 
hecho: ¿Hay alguien ahí afuera o estamos solos en este vasto e 
infinito universo? Ello trae una serie de implicaciones de carácter 
psicológico en el aventurero espacial quien constantemente 
es sometido a pruebas psico-emotivas que determinan sus 
condiciones mentales y emocionales ante la carga que debe llevar 
consigo al viajar por el espacio. Gray narrará con gran habilidad 
tales implicaciones, utilizando amplios planos generales para 
mostrar el vasto infinito con el que los navegantes espaciales 
tienen que lidiar generando en el espectador una sensación de 
extravío, de pérdida de contacto con lo conocido. En contraparte 
retratará a las naves espaciales como sitios claustrofóbicos en 
los que la vida transcurre en una rutina desesperante la cual lleva 
al límite a personas para los que el tiempo y la distancia cobran 
un nuevo significado al desaparecer la cotidianidad que traen 
consigo las horas, los días, las noches y los caminos a las que 
uno se enfrenta con la seguridad que se terminará aterrizando en 
un lugar que aunque extraño no deja tener la familiaridad que se 
produce en cualquier sitio del Planeta Tierra.

Un soberbio Brad Pitt entenderá perfectamente lo anterior 
y por lo tanto entrega una actuación introspectiva en la que 
complementará al viaje hacía el universo vasto e infinito con su 
propio recorrido hacía los desconocidos confines de el espacio 
interior, y del incesante camino del autodescubrimiento. Su Roy 
McBride se enfrentará las secuelas que le han dejado no solamente 
sus viajes al espacio sino también las provocadas por la ausencia 
de un padre que prefirió la aventura, el paso a la trascendencia 
histórica que siempre alcanzan los primeros viajeros, a la crianza 
de un hijo y la formación de una familia, secuelas que recibirán 
un golpe certero que las hará girar y ser replanteadas ante la 
posibilidad de que el padre a quien creía muerto pudiera estar vivo. 

Ad Astra de James Gray es una película que especula sobre un 
futuro no muy lejano, uno en el que los humanos han extendido 
su dominio más allá de la atmósfera de la tierra para dar 
los primeros pasos hacía un espacio que los espera lleno de 
misterios, que les ha mirado indiferente durante siglos y que con 
la misma indiferencia está dispuesto a poner a prueba a todas las 
personas que se atrevan a usar la tecnología para aventurarse 
en sus desconocidas entrañas. Pero también un futuro que 
enfrenta a la humanidad con los espectros más antiguos de su 
propia condición, aquellos definidos por el amor en todas sus 
expresiones, complejidades, oscuros y luminosos trayectos. 
Aquellos en los que la búsqueda de un ser extraño, diferente e 
inteligente constituya también el encuentro con ese alienígena 
habitante interior que está en la espera de ser encontrado para 
finalmente descubrir quienes somos y así alcanzar esa paz que 
llega con el final de nuestro propio viaje. 

Un gran logro. 
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Aún hoy existen millones de 
mexicanos que se sorprenderían 
al saber que en realidad el cura 

Miguel Hidalgo tuvo en términos 
reales poco muy poco que ver con la 
independencia de México ¡Esa es la 
verdad histórica! De hecho hay un cierto 
consenso entre los historiadores serios 
en el sentido de que el movimiento 
nacido de las conspiraciones de 
Querétaro aplazó la separación 
definitiva entre México y España por 
una década.

Durante algo así como setenta años 
el gobierno mexicano consideró una 
decisión de Estado enseñar una visión 
de la historia en las escuelas (públicas 
y privadas) a través del libro de texto 
gratuito principalmente, en síntesis 
una historia donde solo hay buenos y 
malos, cuyos máximos damnificados 
son tres personajes claves en el devenir 
histórico de nuestro país, en orden 
cronológico a saber: Hernán Cortés, 
Agustín de Iturbide y Porfirio Díaz.

Escribo esto el viernes 27 de septiembre 
de 2019 y por un momento me pasma la 
simplicidad del día, la gente sigue su 
rutina diaria totalmente ignorante que 
México nació a su vida independiente 
en esta fecha y no el 16 del mismo mes.

Fobias y filias aparte, las dos lecturas 
que recomendamos sobre el tema 
otorgan una perspectiva por demás 
clara y concisa, con el rigor académico 
correspondiente.

Se trata de “Agustín de Iturbide” 
del ex agregado cultural de México en España, Jaime 
Del Arenal Fenochio. Abogado de profesión, Jaime Del 
Arenal, construye una suerte de mini tratado a base de 
hechos irrefutables, datos duros que se transforman en 
argumentos sólidos.

Veamos la sinopsis que nos obsequia la 
editorial Booket:

“Agustín de Iturbide es una figura 
polémica de la historia de México 
que siempre ha provocado agrias 
discusiones y enconadas diatribas. 
Los apologistas de Iturbide no han 
escatimado recurso alguno para 
defender la memoria de su héroe, a 
través de indignadas e incendiarias 
filípicas. Sin duda contribuyó 
fundamentalmente a la consumación 
de la independencia pero su ambición 
lo llevó a coronarse como “emperador 
de México”. Se trata por lo tanto de 
un personaje histórico cuya intensa 
y emotiva vida merece una biografía 
como la que se presenta en este libro”.

La segunda es el ensayo de Alfredo Ávila 
publicado en la revista Nexos en su 
número correspondiente a septiembre 
de 2010 titulado “Claroscuros de 
Iturbide” (disponible en internet).

Mucho más inmerso en lo que podríamos 
llamar la historia pura, incluso más 
pedagógico que el libro anteriormente 
mencionado, tiene la virtud de la 
brevedad con la excepcional adición 
de jugar, a la manera de una “teoría 
de cuerdas” entre hechos anteriores y 
posteriores a la pésimamente llamada 
“consumación de la independencia” y el 
Primer Imperio Mexicano.

A mi personal entender sin Iturbide no se 
entiende México, un político talentoso 
que no solo liberó a esta nación de la 
corona española y después evitó su 

fragmentación otorgándole a cada parte exactamente lo 
que quería y a un pueblo con hambre de monarca lo que 
necesitaba.

Leamos pues, primero a Del Arenal y después a Ávila y que 
cada quien saque sus propias conclusiones.

CULTURA

EL VERDADERO PADRE DE LA PATRIA
No hay héroes ni villanos, ni patriotas 

ni traidores, simplemente seres 
humanos que hicieron historia.

“Agustín de Iturbide”, obra del ex 
agregado cultural de México en España, 

Jaime Del Arenal Fenochio; abogado de 
profesión, construye una suerte de mini 
tratado a base de hechos irrefutables, 

datos duros que se transforman en 
argumentos sólidos.
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